
在中国古代，“二”这个字是被上升到哲学
高度来理解的，汉代刘向在《说苑·辨物》里说，
“夫占变之道二而已矣。 二者，阴阳之数也。 ”
“二” 用来代指阴阳或者天地。 与知识分子将
“二”神圣化相反，在民间“二”成了一个简练、
脆生的骂人的形容词，用来形容人傻。

仔细体味起来，“二” 与愚蠢弱智不同，普
通的愚蠢和弱智是不知道该做什么，不知道该
怎么去做，有种目瞪口呆的状态。但“二”不同，
有更积极的一面。

“二”，是一种克制不住的冲动。 从历史上
看， 但凡是导致亡国的君主， 均不是碌碌之
辈，一定要显示自己的政治能力，折腾致死。
福荫了祖宗基业，哪怕稍微不务正业一点，也
不会迅速土崩瓦解。 《伊索寓言》有则故事：一
个农夫在悬崖绝壁的山径上，赶一匹驴子，驴
子紧傍着悬崖绝壁走，农夫
心惊肉跳 ， 拉它往里靠一
点，它偏向外挣 ，稍微受力
就咆哮嘶咬， 乱踢乱跳，农
夫终于拉不住，驴栽下万丈
深谷。 农夫伸头下望，无奈
地说：“驴老爷，您赢了！ ”

一些积极进取的人总
自以为天生丽质难自弃，总
要努力做出些事情来，没有
事迹也要有事故才能甘心，
非要搞到砸锅卖铁，才能神
清气爽地感叹自己没白活
了一遭。“不折腾”的自信和
智慧，他们是没有的。

就算是我们身边的人，
难入眼的也比比皆是，明知
道前面是深渊，一定有人一
边骂着你， 一边飞奔过去；
明知道不合逻辑，一定有人坚定地认为，那是他的信仰，你
还不能说，你一说他就和你急。这样的人遇得多，你就知道
不可辩，只能闭眼、微笑，等他慷慨陈词完了，然后扭头对
别人说：这人，二。

《很二》
主编：庄涤坤 于一爽
出版社：新星出版社

愚
不
可
及
的
﹃
二
﹄

我们生活在一个渴望成功的时代，我也想成功，跑遍
了世界各地去寻找那些成功的人， 询问他们有没有什么
成功的秘诀。 但在采访了 500 多位精英人士后，却对成功
的定义有了质疑。 到底什么算成功？ 成功了又怎样？ 我们
的社会是不是患了“成功综合征”？

1998 年我加入了凤凰卫视， 当时香港电台有一套纪
录片给我的影响很深，叫《杰出华人系列》。 我的梦想是把
优秀的华人所做出的杰出的成就都通过访谈的形式记录
下来。 所以在最初的两年，基本上谁成功我就采访谁，而
采访的内容不过就是讲你怎么成功的， 是因为刻苦、坚
持，还是因为有伯乐？ 等等。

直到 1999 年我采访华裔诺贝尔物理奖的获得者崔琦
先生，我的观念才发生了转变。 那是个初春的雨天，天气
很冷。 美国普林斯顿大学的校园里安详宁静。 崔琦是沉静
的，甚至还有一点害羞。

他告诉我他出生在河南宝丰县， 直到 10 岁也没有出
过自己的村子，每天帮助父亲做农活养猪放羊。 12 岁的时
候，他的姐姐介绍一个机会可以让他到香港的教会学校去
读书。 他的父亲是一位不识字的农民，觉得家里就那么一
个儿子，已经到了帮着干农活的时候，不愿意放儿子走。但
他的母亲对儿子有更高的期待， 坚持要把儿子送出去念
书，还把家里剩下的一点粮食给他做了几个馍装在小包袱
里。 小崔琦就跟着亲戚远走他乡，坐了一个星期的火车到
了香港。 但他没有想到的是，他再也没有机会回到自己的
家乡， 而他的父母就在上世纪 50 年代末的大饥荒中活活
饿死了。我问崔琦：“有没有想过如果当年母亲没有坚持把
你送出来读书，今天的崔琦将会怎样？ ”我期待的回答是，
知识改变命运等等。但是他却说：“其实我宁愿是一个不识
字的农民。如果我还留在农村，留在父母身边，家里有一个
儿子毕竟不一样，也许他们不至于饿死吧。 ”

我听了心灵受到巨
大的震撼。 诺贝尔奖也
好，科学的成就也好，社
会的承认也好， 都不足
以弥补他的失去和永远
的心痛。 而如果我做节
目还停留在讲述人们的
所谓成功故事的话 ，我
们也失去了对人性更深
层的了解和体会， 最终
归于浅薄。

日本味道的三国

百家读趣

休闲书话
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《诗经·神曲风·月亮之上》：
予遥望兮，蟾宫之上；
有绮梦兮，烁烁飞扬。
昨已往兮，忧怀之曝尽；
与子见兮，在野之陌青。
牵绕兮我怀，河升波涨；
美人兮相伴，斯是阙堂。
翻译：
我在仰望，月亮之上！
有一个梦想在自由地飞翔！
昨天以往，风干了忧伤！
我和你重逢在那苍茫的路上！
生命已被牵引，潮落潮涨；
有你的地方，就是天堂！

《诗经·神曲风·忐忑》：
今夕何夕兮，且唱且吟。
昆弟悌睦兮，今却持刃。
今辰何辰兮，且歌且行。
昆弟笃爱兮，今却甲兵。
翻译：
啊啊啊啊哦！ 啊啊啊啊哦诶！
阿的弟，阿的刀，阿的弟的提的刀，阿的弟，啊得

提大刀！
啊啊啊啊哦！ 啊啊啊啊哦诶！
阿的弟，阿的刀，阿的弟的提的刀，阿的弟，啊得

提大刀！

注：这个是网友的作品，并非历史
上真正的《诗经》，但是此贴的诗经体还
是足见原作者的功力和创意。

（摘自《视野》第 5期）
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庞薰琹早期留法，在巴黎，画些很东
方情调的油画，画着画着，也画了九年了。
有一天，有人介绍他认识当时一位非常出
名的老评论家，相约到咖啡馆见面。 年轻
的庞先生当然很兴奋很紧张，兴冲冲地抱
了大捆的画去赴约。和这样权威的评论家
见面，如果作品一经品题，那真是身价
百倍， 就算被指拨一下， 也会受教无
穷。 没想到人到了咖啡馆，彼此见过，
庞先生正想打开画布， 对方却一把按
住，说：

“不急，我先来问你两个问题———第一，你几岁
出国的，第二，你在巴黎几年了？ ”

“我十九岁出国，在巴黎待了九年。 ”
“唔，如果这样，画就不必打开了，我也不必看了。”

评论家的表情十分决绝而没有商量的余地，“你十九岁
出国，太年轻，那时候你还不懂什么叫中国。巴黎九年，
也嫌太短， 你也不知道什么叫西方———这样一来，你
的画里还有什么可看的？ 哪里还需要打开？ ”

年轻的画家被当场震住，他原来总以为自己不外
受到批评或得到肯定，但居然两者都不是，他的画居
然是连看都不必看的，连打开的动作都嫌多余。

那以后，他认真地想到束装回国，以后他到杭州
美专教画，后来还试着用铁线描法画苗人的生活，画
得极好。

那名满巴黎的评论家真是个异人。 他平日看了
画，固有卓见，此番连画都不看，也有当头棒喝的惊
人之语。

但我———这五十年后来听故事的———所急切的
和他却有一点不同，他所说的重点在昧于东方、西方
的无知无从，我所警怵深惕的却是由于无知无明而产
生的情无所钟、心无所系、意气无所鼓荡的苍白凄惶。

但是被这多芒角的故事擦伤，伤得最疼的一点
却是： 那些住在自己国土上的人就不背井离乡了
吗？ 像塑胶花一样繁艳夸张、 毫不惭愧地成为无所
不在的装饰品，却从来不知在故土上扎根布须的人
到底有多少呢？ 整个一卷生命都不值得打开一看
的，难道仅仅只是五十年前那流浪巴黎的年轻画家
吗？

（摘自《从你美丽的流域》 张晓风 /文）

影响

凤凰传奇不止一次被说歌太俗。
曾毅有次去菜市场．看到一位大叔一边剁猪肉，一边

哼唱“在你的心上，自由的飞翔……”他觉得能让卖菜的
人喜欢他们的歌，也很好。

也许你觉得凤凰传奇的歌俗不可耐， 有伤风雅；也
许当你听“养猪厂放凤凰传奇的歌会给猪增肥”这样的
段子时，忍俊不禁；也许……玲花直言这不叫非议，这叫
夸。“我们唱的每首歌老百姓都喜欢听。什么叫俗我也不
知道，也许我就是俗吧。 我希望以后唱的歌曲，能再泛滥
一些。 ”

搜索百度新歌排行，《最炫民族风》 排在 Top500 的
首位；歌手 Top200 的排行榜上，其演唱者凤凰传奇同样
占首位。

在一项名为《凤凰传奇影响力》的调查中———凤凰
传奇 10 首作品网络试听总量已经超过 10 亿人次；仅
《月亮之上》、《自由飞翔》、《荷塘月色》3首歌截止到 2010
年，累计下载量已超过 3 亿，如果没有盗版，凤凰传奇应
该是亚洲最富有的歌手……

玲花把凤凰传奇的红火归功于自己的团队，“他们
知道我们适合唱什么，找到适合自己的作品最重要了。 ”

玲花起初听到《自由飞翔》歌曲小样时，坚决不录，
“当时听完，我都快吐了”。 但唱片公司的老板认为，这首

歌是可以替代《月亮之上》的。 没想到，这首歌成了他们
日后的又一代表作。

在凤凰传奇宣传总监、 百人娱乐总经理徐明朝看
来，“凤凰传奇歌曲俗没办法，这是我们给自己的定位”。

风凰传奇由玲花和曾毅组合而成。 而玲花的丈夫正
是徐明朝。

“凤凰传奇的歌能传唱多久，这是最重要的。 ”徐明
朝现在在意的，是凤凰传奇的口碑。

很多人说凤凰传奇是网络歌手。 徐明朝并不认
同，“网络歌手首先要看歌名和歌词，比如说《老鼠爱
大米》、《猪之歌》，它的歌词写得很通俗。 但凤凰传奇
的每一首歌都由公司重金打造，而且歌词健康、朗朗
上口。 ”

同时，让徐明朝骄傲的，还有凤凰传奇的演唱特色，
“豆瓣推崇文艺歌手陈绮贞、曹芳，但民工根本分不清她
们是谁。 而玲花的声音一出来，他们就知道。 ”

能够清晰辨别声音的，还有曾毅。 但他被人误解只
会唱：“哟、哟，切克闹……”

徐明朝很自信，“很多歌手都这样做 RAP，曾毅比潘
玮柏有特色。 只要你能继续存在下去，所有的负面都是
你成功路上被欣赏的点”。

（摘自《博客天下》第 12期 韩松落/文）

凤凰传奇为什么火

中国人的毛病
我们中国人有个很不好的毛病，眼见亲近的人、权

贵的人出毛病、有过错 ，铁定绝而不言 ，所谓 “为亲者
讳，为尊者讳”。 这其实是坑了当事人，往往当事者糊涂
一辈子，糊涂死了还不知道何故所因。 打开我们的史书
看看， 没有一例当朝人修当朝史的———都是等到它彻
底完蛋了，换了“朝代”才去说昔日“前朝”的是非。 于是
一代一代依样画葫芦，这么着混了两千多年。

二月河：《随性随缘》———长江文艺出版社

两种爱情观
夜雨，雨势极大，马路成了喧腾的河流。 驾车而过，

两侧煽起雪白的水翼，水陆两用了。 但这壮观是维持不
了多久的，很快就会硬板如初。 这不像农村的雨，雨落在
泥街土巷，落在庄稼地里，一边下一边渗，很难有这种滚
滚茫茫的声色。 再下，农村就湿透了，变黏了，开始拖人
的双脚，整个大地变成一块腻乎难缠的泥。 这很像对两
种爱情观的描述。庞永力：《男人瓷》———人民日报出版社
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再现

读 金 庸 的 《鹿 鼎
记》，不争气的男同志一
般都会羡慕韦小宝一无
是处却艳福不浅。 但在
我心里， 韦小宝却是金
庸笔下的第一高人 ，第
一高手。

韦小宝有自己的原
则，那就是朋友主义。 康
熙和陈近南是韦小宝的
朋友， 这两位是惊天动
地的大人物。 韦小宝对
大人物的态度是追随但
不迷恋，佩服但不信仰，
待大人如俗友， 这是他
讨人喜欢的地方， 也是
他人所不及的地方。 《鹿
鼎记》的故事走到最后，

康熙、 陈近南都觉得真正可以托付之人只
有韦小宝。这是韦小宝敢交大人之友，善交
大人之友的结果。

《鹿鼎记》开篇写韦小宝初识茅十八，
茅十八此时正遭通缉， 官府开出了一千两
银子的赏格，韦小宝不为千两银子所动，但
心中还有些犹豫：“倘若真有一万两、 十万
两银子的赏格，出卖朋友的事要不要做？ ”
后来想到：“凭他这副德性， 值得这么多银
子？ 我也不用伤脑筋啦。 ”这是择友待友的
大智慧： 永远不要用十万两银子来考虑价
值一千两的交情。这是中国人可长可久、可
持续发展的交友之道。

江湖上说到义气，常有极端的、过分的
讲法，诸如“两肋插刀”、“上刀山下火海”之
类，似乎互相折磨才是做朋友的最高境界。
韦小宝从来没有这类刻薄自己的理想。 对
朋友能交则交，好聚好散。

金庸小说中众多英雄，都有高明至极的功夫，但这些
功夫只能想象，无从捉摸，谁也学不会。 只有韦小宝的交友
之道，尚能揣摸若干，稍加变化还能应付今日之需。 所以从
实用的立场看，韦小宝是金庸笔下实实在在的第一高手。

我们的社会患上了“成功综合征”

1948 年，简·怀曼得到了
奥斯卡奖。由于她在得奖影片
中扮演了一名聋哑母亲，于是
她在台上说：“我因在影片中
一言未发而获奖，我想我最好
还是再次保持沉默。 ”

1952年，奥斯卡最佳女主角奖得主雪莉·
布思在上台时差点儿摔倒，她巧妙地致辞：“我
经历了漫长的艰苦跋涉，才到达事业的高峰。”

1957年，尤尔·伯连纳因主演《我和国王》
而获最佳男主角奖，他开玩笑说：“我希望这个
奖没有搞错。 如果错了， 我也不会还给你们
的。 ”

1958年，最佳作曲奖得主弗里德里克·洛
伊刚动过心脏手术，他说：“我从我那颗有点儿
破碎的心的深处感谢大家。 ”

1971年，最佳男配角奖得主本·约翰逊煞
有介事地宣布：“我的话也许会在全国引起震
动， 也许全世界每个人都会把我的话牢记心
中。”他戏剧性地停顿了一下，然后说，“再没有
比我更合适的获奖者了。 ”

1984年，音乐片《莫扎特》荣获 8 项大奖，
得奖者莫里说：“我今天之所以获奖，是因为莫
扎特本人没有参加角逐。 ”

1992年，菲利普·鲁斯洛因拍摄了影片《大河恋》而
获最佳摄影奖， 他激动地说：“这是我从河里捞到的第
一条金鱼。 ”

2003年， 亚德林·布洛迪获得奥斯卡最佳男主角
奖，上台时感言道：“我没写获奖感言，因为每次我提前
写好的时候，我都不能获奖。 ”

（摘自《妙笔》第 6期 刘杨/文）

中国现代杰出画家吴冠中先生在艺术方面，对自己
到了近乎苛刻的地步。 他说：“创新太不容易了，创新十
分之九不能成功，能成功的那一成，才了不起，也就是
说，要是画 100张画，满意的作品也仅仅不过 10张。 ”

更让人们惊异的是，吴冠中将“焚画”当成了家常便
饭。 他一次次、一批批忍痛烧掉自己的作品，有时自己不
忍下手，就狠心叫家人替他烧。 画室里废纸成堆了，儿媳
和阿姨就捧下楼去烧，常常惹来邻居围观，面对四起的
惋惜声，他仍不为所动。

最典型的有两次，一次是在 1966 年“文革”初期，
他把自己回国后画的几百张作品和从法国带回来的
外国画册和书籍， 全部毁坏后烧掉。 另一次是 1991
年，当时，他的画在市场上价格已经卖得很高了，但他
还是把自己二十多年里不满意的作品集中起来，堆得
像座小山，足足有两百多幅，予以焚烧。 这一幕恰巧被
来访的新加坡著名摄影师蔡斯民碰上。 望着渐渐化为
灰烬的作品，蔡斯民心疼得连连惊呼：“烧这么多画您

可真下得去手呀！ 大师
您这是在烧房子啊！ ”而
吴冠中则平静地说：“我
觉得自己并没有画好 ，
有些感情并没有表现出
来。 我见不得自己画坏
了的画， 看见了就觉得
心里难受。 对付坏东西
的唯一办法就是毁掉 ，
不能让坏东西流传出去，遗臭万年。 作为一个艺术家，
应对历史和未来负责。 你骗得了今天的人，却骗不了
明天的人。 ”

吴冠中对艺术彻底的豁达精神，如他对一位年轻画
家指点迷津时所说：“一定要穿着大师的拖鞋走一走，然
后把拖鞋扔了，在穿和脱的过程中，你就会找到自己。 我
就是这么走过来的。 ”

（摘自《人民文摘》 张达明/文）
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吴冠中“烧房子”

《别拿畜生不当人》
作者：小宝
出版社：广西师范大学出版社

曾经有很多人以为日本人心里的“三国”也
是罗贯中笔下的样子， 其实日本人心中的 “三
国”应该是吉川英治笔下的那样。

鲁迅曾经对诸葛亮做过一个著名的评价：
“多智而近妖”，侧面反映出这部作品的缺陷，而
吉川英治的《三国》，可以说对罗贯中的不足进
行了矫正。

这种“个人”色彩体现在吉川刻画人物的时
候，赋予人物更丰富的个性，更人性化的情感。
比如，在吉川的眼中，曹操是典型东方式的英雄
人物，有血有肉有抱负。他可以在一念之间灭人
全家，也可以在战败时痛哭，而后又恢复斗志向
自己的理想前行。 这大概也是日本人多喜欢曹
操，而觉得刘备过于平庸的原因。

可以说，吉川英治把《三国》写成了一本侠
义小说， 例如书的开端就有一种游侠的感觉：
“后汉末年，距今约 1780 年。有一位行者。 ”刘备
为母亲买茶叶，遇到了黄巾贼，碰到恩人张飞，
结识童学草舍教书先生关羽， 从而开始了行走
三国的闯荡之旅。这样平凡的开头，远远比不上
“滚滚长江东逝水”那样的大气，但自有一种平
凡和平淡。 毕竟，英雄也是人。

吉川英治的《三国》最可贵的地方是加入了
对女性的描述，如刘备的奋起是因为，他的母亲
把儿子费尽千辛万苦带回来的珍贵的洛阳茶扔
进滚滚的黄河，以此激起他的斗志。母亲不断地
告诉他，他的血液里流着汉景帝王室血统，不希
望他胸无大志，永远做一个编草席、卖草鞋的庸
碌之辈，湮没在千千万万蝼蚁一样的草民中。

这样的描写已经脱离了现代人的视角，松
下幸之助曾经把它作为枕边读物， 因为它能让
身处逆境的人感受到强烈的共鸣， 并激发出一
种对理想永不放弃的顽强信念。

（摘自《看世界》第 6期 边麓 /文）

自我的可悲
每当生活无趣时，我会读字典，随便挑一页往下看，

常有意外之喜。 几年前，有段时间为了磨心，读起《说文
解字》。 开始特别管用，因为没有任何连贯的意思，把大
脑中千奇百怪的想法都简化为单个汉字，像把世间万物
拆成一份化学元素表，一切简单明了，却尽是根本所在，
心思平和了。

《说文》是按部首排序，一天读到“心”部，突然心潮
翻涌。 为什么心部的字， 都那么惨， 没几个与快乐沾
边———凄：痛也。 怆：伤也。 忾：太息也。 惆：失意也。 怵：
恐也。 怜：哀也……单是释意为“忧”的字就有一大串：
忦、忡、恙、悄、悠、悴……可见这个心，还真是骄娇二气
不好伺候，要降伏谈何容易。

最近又找了一本词典。 随便挑一页开始，偏偏好像
有缘，和多年前的《说文》心部有瓜葛。 打开这一页，有如
下成语：自高自大、自绝于民、自乱其例、自取其咎、自取

灭亡、自欺欺人、自食其言……大多是些心受蒙蔽的情
绪或行为。 当然，间或也夹杂了自告奋勇、自给自足这类
褒义词，但是在数量上，简直无法望贬义项背。

两次读字典的经历，叫我想起一位大德在著作里说
过：你错误地相信自我就是你，而你就是自我。 那个你认
为是自己的东西并不是你，只是一种幻象，由于迷惑，最
初你误认它是你自己，然后又浪费一生来满足它、让它
快乐，这样的企图是没有希望的。 这就像除非你知道自
己在做梦，否则无法逃出梦的陷阱一样。 要让自己解脱，
必须明白自己的错误，然后从其中醒悟过来，事情就是
这么简单，也是这么复杂。

我们常常会说，“我心”如何如何，说的都是这个叫
“我”的东西。可它究竟是个什么东西？对照字典看看，如
此乖戾可悲。

（摘自《西棒槌》湖南文艺出版社 杨葵 /文）

《一问一世界》
作者：杨澜、朱冰
出版社：江苏人民出版社
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美国作家赛珍珠（1892—1973
年），一生以中文作为母语之一。她
第一个用英文翻译《水浒传》，将其
译为《四海之内皆兄弟》，引起西方
世界的强烈反响。 最值得一提的

是，赛珍珠凭长篇小说《大地》勇夺普利策奖、诺
贝尔奖， 这部小说以中国农民的真实生活为题
材，是她在南京边教学、边创作完成的。 赛珍珠
1973 年逝世后，墓碑上只用中文镌刻“赛珍珠”
三个字。

在美国西雅图一个静谧的墓园里， 长眠着
犹太裔汉学家埃尔温·赖夫勒（1903-1965 年）。
他的墓碑上， 用钟鼎文刻着一行汉字：“子如不
言,则小子何述焉。 ”此句典出《论语》，是子贡向
孔子请教时说的话。 埃尔温·赖夫勒一生精研中
国文化，参与编撰《德华标准大字典》。

前苏联汉学家阿列克谢耶夫也对《论语》情
有独钟。 他的黑色墓碑上镌刻着一幅汉字对联：
“诚意格物心宽体胖、孜孜不倦教学相长”，横批
是“不愠”，洋溢着浓浓的儒家情怀。

除了阿列克谢耶夫，喜欢“墓碑中国风”的
俄罗斯汉学家不在少数。 俄国 18世纪的传教士
雅金福·比丘林晚清时来中国游学传教，他的墓
碑上刻有“无时勤劳垂光史册”八个汉字。 再比
如，克里夫佐夫（1914-1979 年）的墓碑上刻着
“忠贞苦学”，弗·季霍米罗夫（1929-1989 年）把汉字“爱
敬孤洁”写入墓志铭，这两人都是苏联时代的汉学家。最
有意思的要数彼得罗夫（1907-1949 年）的墓碑，上面只
留下一个大大的汉字———“梦”。 据说他自视有贾谊之
才，却郁郁不得志，早逝时还只是个小小的讲师。 这个
“梦”字，或许是他对自己一生怀才不遇的无奈喟叹。

（摘自《文史月刊》第 2期 李捷/文）


